

Por una alianza de medios de izquierda en Europa

Coordinar los medios de izquierda en Europa

STERGIOS KALPAKIS

Vicesecretario de Comunicación de Syriza

Intervención de Stergios Kalpakis en el Taller Europeo de Comunicación y Medios celebrado en Madrid el 26 de noviembre de 2022.



97

Queridos camaradas:
Querría comenzar agradeciendo la invitación al seminario y la oportunidad de debatir y expresar algunos pensamientos.

Estoy contento de estar en Madrid. Es mi primera visita a esta importante ciudad. Quiero agradeceros toda la información y ayuda que me habéis proporcionado con el viaje y la estancia. No es ningún secreto que, desde que en junio Natasa [Theodorakopoulou] sugirió mi visita y hablamos con Javier [Moreno], estaba deseando que llegase este momento. Así que aquí estamos.

En septiembre de 2020 empecé a trabajar en la oficina de prensa de Syriza, en Atenas, como jefe de prensa del partido. Me encargo de la comunicación diaria pública del partido, del lanzamiento de noticias a la prensa, comunicados, resúmenes y de la elaboración de argumentarios frente a la derecha y al Gobierno de Mitsotakis. He participado en cientos de debates de televisión y radio representando a Syriza. Por lo tanto, en estos dos años he ganado experiencia y conocimiento de los medios griegos y quiero compartir con vosotras lo que he aprendido este tiempo.

Por lo que, para comenzar, me gustaría trasladaros mi experiencia en los medios y la forma en la que Syriza se ha presentado ante ellos. Esto es importante, dado que Syriza fue el partido que gobernó Grecia durante cuatro años y medio, es el principal partido de la oposición —recibió el 32% de los votos en las elecciones de 2019— y aspira a ganar las elecciones de 2023. Deseo, por tanto, compartir con vosotras algunas ideas sobre la posibilidad de coordinar los medios de

izquierda en Europa. Pero voy a empezar con el título de un artículo que publica hoy el *New York Times*: «¿Cuál es el estado de la libertad de prensa en la cuna de la democracia?». La falta de pluralismo es escandalosa en los medios en Grecia.

El principal problema en Grecia es la falta de pluralidad en los medios

La situación en Grecia empeoró durante los primeros cinco años de la crisis financiera. Durante el Gobierno de Syriza hubo un comportamiento agresivo e injusto de los medios contra Alexis Tsipras, muchas veces con noticias falsas, como nunca antes había enfrentado un Gobierno en Grecia. Además, lo que ha estado ocurriendo en los medios de comunicación en los últimos tres años y medio, desde que Mitsotakis fue elegido primer ministro, no ocurría desde la caída del régimen militar en 1974.

Mencionaré dos pares de números: 39-60 y 32-19. La primera pareja es el porcentaje de votos de Nueva Democracia en las elecciones de 2019 (39%) y su tiempo en pantalla (60%). La segunda pareja es el porcentaje de votos de Syriza en las elecciones de 2019 (32%) y su tiempo en televisión (19%). Estos son datos del Consejo Nacional Audiovisual de Grecia para 2021. En el caso de los partidos pequeños de la oposición la situación es incluso peor.

El ejemplo más típico tiene que ver con el escándalo de escuchas telefónicas, ahora conocido en Europa y el mundo. En mi opinión es el escándalo político más grande de la historia de Grecia desde la caída del régimen militar y quizás uno de los escándalos de escuchas más grandes a nivel mundial.

Bajo la dirección de la oficina del primer ministro, el Servicio Nacional de Inteligencia usó un software ilegal para espiar a la oposición, periodistas, empresarios e incluso ministros del Gobierno. Estas escuchas tenían el fin de controlar toda la información política, periodística y económica para realizar chantajes, pero también para controlar el flujo del dinero.

Desde abril [de 2022], cuando el primer aspecto del escándalo fue conocido, la mayoría de los medios intentaron ocultarlo. Los medios salieron en apoyo del Gobierno eximiendo de responsabilidad a Mitsotakis y diciendo que las encuestas reflejaban que el escándalo no preocupaba a los votantes, por lo que al no tratarse de un problema democrático, no se ganaría votos con ello.

Pero, por otro lado, tenemos excesiva visibilidad y apoyo al Gobierno de Mitsotakis, y una visibilidad pequeña o inexistente de la oposición y ataque contra su credibilidad, mientras que —al mismo tiempo— se silencian causas que puedan tener un coste político para el Gobierno.

Esta actitud de los medios no es casual. Mitsotakis permitió a los canales de televisión no pagar impuestos que sí tenían que hacerlo durante el Gobierno de Syriza. Permitted a los canales tener menos empleados que los que la ley



de Syriza obligaba. Además, dio a los medios más de cuarenta millones de euros durante la pandemia que fueron otorgados con criterios políticos.

Podría hablar horas sobre lo que hemos experimentados los últimos años en Grecia. Sobre cómo a veces sientes que estás jugando con las cartas marcadas. Pero no lo haré porque creo que incluso en este ambiente Syriza podrá ganar las elecciones de 2023 y tener un Gobierno de izquierdas otra vez. Cuando una mayoría de gente experimenta la injusticia, no hay medio que pueda ocultar la realidad que uno vive individualmente o convencerle de que su vida es mejor de la que realmente vive, y si estás centrado en cómo dar soluciones a los problemas diarios de la gente, de la clase obrera, el resultado será bueno. Si estás cerca de la gente, cerca de los trabajadores, en las calles, en las huelgas, nadie puede bloquear tu comunicación con la gente. Nadie los va a poder convencer de que la vida es mejor ahora de lo que lo era antes, y la izquierda lo que tiene que hacer es presentar soluciones, presentar soluciones a los problemas que vive la gente en el día a día. Lo que tenemos que hacer es estar cerca de ellos, tenemos que estar con ellos en la calle, tenemos que estar con ellos en las huelgas, tenemos que estar ahí porque nadie va a poder bloquear la comunicación con la gente si estamos con ellos. En la pandemia fue muy difícil; es verdad que no, no conseguimos esa comunicación, pero ahora sí estamos con ellos en la calle.

En los últimos veinte días en Atenas ha habido dos acontecimientos importantes. Por un lado, la gran huelga general, una huelga nacional, y por otro lado la gran manifestación conmemorando la revuelta de los estudiantes de la Universidad Politécnica de Atenas de 1973 contra el régimen militar en Grecia, y fue una de las razones por las que este cayó y volvió la democracia. El día de la conmemoración de la gran manifestación de la Politécnica hubo una manifestación inmensa con miles de personas en la calle. Y el mensaje que se lanzó fue muy claro: las políticas neoliberales y conservadoras deben acabar, necesitamos un cambio político.

En este entorno, Syriza está peleando para que ganen las ideas de la izquierda y la agenda progresista

En este contexto, los medios de izquierda en Grecia están intentando alcanzar una audiencia mayor y destacar asuntos como la pobreza debida a la inflación, el escándalo de las escuchas, incidentes de violencia policial contra manifestantes y periodistas, los derechos de la comunidad LGTBI+, la agenda feminista, el fin de la guerra en Ucrania y la petición de paz por una resolución pacífica de la guerra de Ucrania.

Cada país en Europa tiene sus particularidades, pero al mismo tiempo hay puntos comunes que permiten una coordinación de los medios de izquierdas que podría ser muy útil.



En este sentido os voy a dar algunas ideas con respecto a esa coordinación de los medios de izquierdas, que creo que son realistas y que pueden dar buenos resultados.

- Los medios de izquierda en Europa pueden establecer una columna que albergue artículos, opinión o reportajes de otros medios de izquierda en temas que conciernen a toda Europa o sobre eventos importantes en un país que se desee destacar.

Un ejemplo podría ser la inflación. Compartir experiencias de acuerdo con los precios en cada país, las medidas tomadas por cada Gobierno y las soluciones que se proponen desde la izquierda podría ayudar a una imagen más completa de la situación.

Otra idea podría ser las escuchas. En mi opinión el escándalo de las escuchas en Grecia no concierne solo a Grecia: nos involucra a toda Europa, ya que en este caso valores básicos como el Estado de derecho, la propia democracia o la aplicación de la justicia se han visto afectados y esto es algo que afecta a toda Europa

- También, los medios podrían promover o hablar de las acciones del Grupo de la Izquierda en el parlamento europeo.

Por ejemplo, el periódico griego *AVGI*, cada quince días, en el suplemento de los domingos, tiene un especial en el que se insertan las acciones de los miembros de Syriza en el Parlamento Europeo.

Lo mismo en la página *Left.gr*; también la emisora de radio To Kokkino 105.5 tiene un bloque titulado «Noticias desde Bruselas». Todo esto puede ser organizado para que se haga de una manera más efectiva.

- Además, creo que sería bueno organizar una reunión anual de los medios de izquierda europeos en la que pudieran encontrarse editores, periodistas y reporteros. Y esa reunión debería hacerse cada año en una ciudad distinta. Podríamos incluso aprovecharnos del Foro Europeo y hacerlo en ese marco, porque, como ya se están reuniendo cada año en una ciudad distinta, sería esta una oportunidad de compartir ideas y problemas comunes. Ver cómo coordinarnos.

Creo que con solidaridad y organización podemos hacer algo bueno.
Gracias por vuestro tiempo. ★

